
 

 

 

 

 

 

 

 

 

昨年 10 月に発行したライチ便りには夏が異常に暑かったと書きましたが、今回は厳

しい寒さの中。先ずは皆さまの新年のご多幸とご健康をお祈り申し上げます。 

中国では今月 28 日が“初一”元旦です。春節を故郷で過ごそうと、今まさに各地で

“民族大移動”が起こっている最中でしょう。 

福岡と広州、日本と中国、そしてアジアと世界すべての人々がこの一年を平和と安寧

のうちに過ごせますように！ 

 

広州栄誉市民 30 周年記念式典に参加 
昨年 12 月 13 日「広州栄誉市民 30 周年式典」が開催され、私（千葉由紀子）もお招きを受

けて参加しました。 

栄誉市民というのは広州市の発展に貢献したと広州市政府が推薦し、市人民代表大会で

認められた人に与えられる称号です。現在総勢375人ほどと紹介されていました。香港や欧米

在住の華人企業家が多いようですが、外国人も２、３割はいるようです。 

30 周年ですから 1986 年に創設されたことになりますが、1993 年には当時の桑原敬一福岡

市長（故人）と山田忠福岡市日中友好協会会長（故人）が日本初の広州市栄誉市民に選ばれ

ています。日本全体ではホンダやトヨタ等自動車関係者、東大教授といった人々の名前が見

られます。私はライチ倶楽部事務局長になった翌年の 2009 年に授与されましたが、福岡市か

らは行政と民間友好団体の関係者ばかりで、このことは福岡市と広州市の交流の特徴を物語

っているようです。ビジネス面での交流をどう進めるか――今後の課題です。 

当日は広州市政府や人大常務委員会の関係者とともに林樹森さん、黎子流さんなど制度

創設期の広州市長さんも出席されていて、ご挨拶に行くと、福岡のことをよく覚えておられるの

に感激しました。 
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みごとな変貌―-東方紅幼稚園を視察しました 

 
 昨年 12 月、広州市栄誉市民の記念行事に招かれた機会を捉えて、私は姉を東方紅幼

稚園の視察に誘いました。80 歳を過ぎた姉は長年幼児教育に携わった人で、“杉の子保

育園”園長時代の 1985 年、私が広州に留学した一年間、娘二人を東方紅幼稚園に預け

たことをきっかけに、両園が交流を始めたのでした。 

当時の陳月清園長先生は生涯を幼児教育にささげ、広州の幼児教育を大胆に改革した

“不屈の闘士”です。子供の自主性尊重、薄着のすすめ等々、杉の子保育園との交流は

その改革に大きな影響を及ぼしました。当時延長保育などが課題だった福岡側からも何

度も東方紅幼稚園を訪れ、寄宿制保育のあり方などをつぶさに視察しています。東方紅

幼稚園は優れた幼稚園として全国的にも知られ、国内外からの視察が非常に多く、福岡

市からも教育視察団や福岡市女性の翼訪問団などが毎回見に行っていました。 

その後両市交流の変化につれて、東方紅幼稚園との接点がなくなっていましたが、昨

年初め、ある友人の仲立ちで陳月清先生から私に手紙が届くようになりました。退職し、

今は病気で入退院を繰り返している、手紙は妹さんに代筆してもらっている、姉や私が

懐かしい、会いたいと何度も書かれていました。そして 6 月、姉と私が陳月清先生のお

見舞いに広州へ行こうと、航空券やホテルをとって、日程の連絡をしようとしていた矢

先に、陳先生の訃報が届いたのです。私たちは訪問を取りやめ、長い弔電を送りました。 

こうした長年の経緯を背景に、姉と私が東方紅幼稚園を訪れたのはもう何年振りだっ

たのでしょう？新しい林挙卿園長先生は「陳月清先生に育てられた」若い人材で、その

日 3 つも重なっている視察団を手際よくさばきながら、私たちに現在の幼稚園を詳しく

案内してくださいました。 

表題に「みごとな変貌」と書きまし

たが、他に言葉がありません。みごと

過ぎだと思いました。子供たちのため

に考えられるすべてを実行していると

いう感じで、水遊びの場には、川の流

れと小さな滝、水車があり、砂遊び場・

泥んこ遊び場、粘土細工の場所には轆

轤や窯までありました。子供の調理室、

隣は小さなミシンのある裁縫室、そし

て子供のアイデア設計室、企画展示室。

音楽室にはアフリカから取り寄せたという民族楽器が…。「いったいどれ程の予算を使

っているのだろう」と驚きながら、格差という言葉を考えずにはいられませんでした。 

一番大きな変化は寄宿制保育だったのが 9 割は日帰り制になっている点で、親たちの経

済事情の好転や育児観念の大きな変化を反映しています。 



東方紅幼稚園はいろいろな意味で学ぶべき物がたくさんある幼稚園です。機会を作っ

てまたライチ倶楽部でも参観させていただきたいと考えています。 

 

 

 

 

 

 

 

                                                

＊当倶楽部のＨＰとブログを開設しました。標記のアドレスに是非アクセスして下さい。 

＊会費未納の方は、今年度会費の振込をお願いします。個人：5000 円 団体：一口 10000 円 

＊会報を送付するのは電子メールが便利です。メールアドレスをお持ちの方は是非お知らせくだ

さい。連絡先：y-chiba.naga@hb.tp1.jp  

 


